



VII CONGRESO NACIONAL DE MEDIO AMBIENTE CONAMA

CUMBRE DE DESARROLLO SOSTENIBLE

La Ministra de Medio Ambiente, Cristina Narbona, recoge las peticiones de seis niños para que los gobiernos se comprometan con el desarrollo sostenible

*Texto: Cuca Caravaca
Fotos cedidas por CONAMA*

El pasado mes de noviembre se celebró en Madrid la séptima edición del Congreso Nacional de Medio Ambiente cuyo tema central fue el Desarrollo Sostenible. Esta nueva convocatoria brindó la oportunidad de reflexionar, aportar ideas, debatir y analizar la situación del medio ambiente en España. En este encuentro se han dado cita expertos nacionales e internacionales en temas de medio ambiente, empresas, organizaciones ecologistas y representantes de las distintas Administraciones. Todos ellos han participado en más de cien actividades entre mesas redondas, grupos de trabajo, jornadas técnicas y presentaciones.

La información ambiental “es más seria, rigurosa y cercana a los ciudadanos que muchas otras

El tema central del VII Conama fue el Desarrollo Sostenible sobre el que se realizaron las actividades y se centraron los temas y los debates. Pero, ¿Qué es y cómo se puede llegar a conseguir el desarrollo sostenible? Ante esta pregunta el director de Green Cross España, Alberto Fraguas, manifestó: “...el desarrollo sostenible supone el gran

primero, quizás, a nosotros mismos, nuestros objetivos vitales y mirar al mundo abierta y críticamente”.

Inauguración por la ministra de Medio Ambiente

En el acto de inauguración del congreso Cristina Narbona expuso la necesidad de trabajar junto con



Stands del VII Conama

informaciones, y tiene una alta concentración y destilado debido al escaso espacio con el que cuenta en los medios”

salto, el gran paradigma. Hoy en día la comprensión de lo ambiental debe entenderse más allá de la conservación de los recursos naturales y profundizar -en un todo homogéneo- en los aspectos sociales y económicos” y continuó diciendo “es posible un modelo económico más justo y solidario, pero para ello debemos cambiar muchas cosas y lo

los ciudadanos para conservar el patrimonio ecológico pero, siempre, desde un desarrollo más justo y responsable. El desarrollo sostenible, tema central del Congreso, también fue el argumento principal de las palabras de la Ministra: “ir hacia un desarrollo sostenible que haga compatible el crecimiento económico, la creación de empleo de

calidad, la cohesión social, menos contaminación y un uso racional de los recursos naturales es el reto que el gobierno se ha propuesto realizar". La ministra de Medio Ambiente presidió la apertura del VII Conama acompañada por el ex presidente de la República de Panamá y ex vicepresidente del Banco

La Ministra apostó por colaborar con Latinoamérica para el cumplimiento del Protocolo de Kioto a través de la red iberoamericana de oficinas de cambio climático, afirmando, también que "estas oficinas abrirán un cauce más para la cooperación con estos países" y esta colaboración servirá para "evitar que se

gradual de los combustibles fósiles", haciendo hincapié en el fomento de energías renovables.

El ex presidente de Panamá, Nicolás Ardito, expuso en su intervención la necesidad de la cooperación internacional para poder implantar políticas de desarrollo sostenible en América Latina.

Diez años de periodismo ambiental

En los actos finales del VII Conama, la Asociación de Periodistas de Información Ambiental (APIA) celebró una mesa redonda bajo el título: "Diez años de periodismo ambiental". En este acto, APIA reunió a una representación de aquellas personas que durante estos diez años han llevado el peso de la política ambiental en España (Cristina Narbona, Elvira Rodríguez y Luis Atienza). Asimismo, estuvieron presentes los presidentes que han pasado por la asociación desde que se creó APIA, allá por 1994.

La actual ministra de Medio Ambiente, Cristina Narbona, anunció que el Gobierno presentará un proyecto propio para crear el Estatuto Profesional del Periodista y que trabajará en el diseño de una Cátedra de especialización en periodismo ambiental en las facultades de Ciencias de la Información. Narbona destacó que la información ambiental debe tener más hueco en los medios, dejar de ser marginal y situarse al mismo nivel que otras áreas, y se mostró convencida de que el peso de este tipo de información depende de la sensibilidad de los responsables de los medios.

Por su parte, Luis Atienza, ex ministro de Agricultura y actual presidente de Red Eléctrica de España (REE), apuntó que la información ambiental "es más seria, rigurosa y cercana a los ciudadanos que muchas otras informacio-

nes, y tiene una alta concentración y destilado debido al escaso espacio con el que cuenta en los medios". Atienza informó que REE, en colaboración con APIA y la Fundación EFE, pondrá en marcha próximamente unas becas sobre energía y sostenibilidad dirigidas a profesionales del periodismo ambiental. Asimismo, Elvira Rodríguez, ex ministra de Medio Ambiente, apuntó que la información ambiental es muy "militante y vocacional" y cumple el axioma de la "educación".

Tanto los ex presidentes de APIA –Joaquín Fernández, Arturo Larena y Josefina Maestre– como el actual presidente de la Asociación, Luis Guijarro, coincidieron en destacar que en los medios sí se recoge la información ambiental, pero ésta debería ocupar más espacio. Joaquín Fernández destacó que "hace diez años se vivió un momento brillante para la información ambiental, situación que hoy en día no se da debido a la lamentable situación del mercado laboral que ha destrozado la profesión". Por su parte, Arturo Larena, vaticinó una información ambiental de mayor calidad en el futuro y con secciones fijas en las redacciones. Y Josefina Maestre remarcó que ha de haber mayor sensibilidad por parte de los directores de los medios sobre los temas ambientales. "La información ambiental está en los medios, pero se debe ir más allá", aseguró Maestre.

Por último, Luis Guijarro, animó a los socios de APIA a continuar en su decidido trabajo en defensa de la información ambiental y convocó a todos a analizar de nuevo la situación de la profesión dentro de diez años.

Mundial, Nicolás Ardito Barletta, el viceconsejero de Medio Ambiente y Ordenación del Territorio de la Comunidad de Madrid, José Trigueros, la concejala de Gobierno de Medio Ambiente y Servicios a la Ciudad del Ayuntamiento de Madrid, Paz González, y el presidente de la Fundación Conama, Gonzalo Echagüe, promotor del evento desde 1992.

repitan los errores cometidos en el proceso de desarrollo en los países más ricos".

También celebró la inminente entrada en vigor del Protocolo de Kioto el próximo 16 de febrero y aseguró que: "ya no existen pretextos para que todos trabajemos juntos para la reducción de los gases de efecto invernadero y la sustitución

Al finalizar el acto seis niños subieron al escenario con una serie de peticiones para los gobernantes sobre el agua, la energía, los residuos, los paisajes, los núcleos urbanos y las empresas, peticiones todas ellas encaminadas hacia un compromiso con el desarrollo sostenible y con el cuidado del medio ambiente. El futuro de la humanidad estuvo

“Ir hacia un desarrollo sostenible que haga compatible el crecimiento económico, la creación de empleo de calidad, la cohesión social, menos contaminación y un uso racional de los recursos naturales es el reto que el gobierno se ha propuesto realizar”, dijo la ministra de Medio Ambiente

CONAMA

CUMBRE DEL DESA



representado en estos niños que con sus demandas pusieron de manifiesto la responsabilidad que tienen los gobiernos de desarrollar políticas sostenibles que cuiden de nuestro planeta para las generaciones venideras.

Más de cien actividades

En esta séptima edición se mantuvo la apuesta por la innovación en la elección de los temas a debatir y se ofreció una visión multidisciplinar y realista del medio ambiente, tanto en los problemas que se trataron, como en las soluciones aportadas.

Educación para el desarrollo sostenible, garantizar el acceso a la información y promover la participación de los ciudadanos en la mejora del entorno, fueron algunos de las cuestiones que se trataron en este VII Conama. En palabras de Gonzalo Echagüe, en esta nueva edición se ha querido incidir en temas que preocupan a los ciudadanos como son: “El comercio sostenible, la ética desde el punto de vista medio-

ambiental y la inquietud por el cumplimiento del Protocolo de Kioto”

Las actividades que se llevaron a cabo durante la semana integraron tanto temas de interés social como económico, recogiendo en los debates diferentes puntos de vista y nuevos enfoques.

A lo largo de estos cinco días se realizaron ocho reflexiones, doce mesas redondas, nueve jornadas técnicas, veintinueve grupos de trabajo y treinta y cinco salas dinámicas, es decir, más de cien actos con la participación de más de trescientos ponentes.

Agua para todos

En las mesas redondas la nueva cultura del agua fue uno de los temas que se trataron en profundidad. Bajo el título “Estrategia Nacional del Agua”, Antonio Serrano, secretario general para el Territorio y la Biodiversidad, expuso las políticas que va a seguir el Ministerio de Medio Ambiente a lo largo de la legis-

latura, centradas, fundamentalmente, en el programa A.G.U.A., programa que pretende acabar con los déficits hídricos de las cuencas mediterráneas.

Estuvieron presentes en este encuentro diferentes sectores implicados (Federación Nacional de las Comunidades de Regantes de España, Universidad Politécnica de Madrid, el Foro del Agua y la Fundación Nueva Cultura del Agua), así como representantes de varias Comunidades Autónomas. En el debate se habló de la desalación como una de las alternativas más estudiadas y la que ofrece unos costes más bajos respecto a otras opciones, además de contar con una tecnología respetuosa con el medio ambiente.

Nuevas Tecnologías y Medio Ambiente

Los retos de I+D también fueron debatidos en esta VII edición del Conama. El director del CIEMAT,

El secretario general para la Prevención de la Contaminación y el Cambio Climático, Arturo Gonzalo Aizpiri, en un momento de su intervención en la mesa "Estrategias en España ante el cambio climático"



Juan A. Rubio Rodríguez, el director del Instituto Geológico y minero, José Pedro Sorando, el Director General de Política Tecnológica del Ministerio de Educación y Ciencia, Carlos Alejandro, participaron, junto con representantes del mundo empresarial, en esta mesa, donde se debatió sobre la falta de incentivos y de cooperación conjunta entre los organismos de investigación pública a nivel estatal y autonómico y, también, de la dificultad de establecer vínculos directos entre las empresas y los investigadores. Pusieron de manifiesto el déficit de licenciados dedicados a la investigación en nuestro país, debido, fundamentalmente, a la carencia de alicientes. También se reflexionó sobre el Plan Nacional de Investigación Científica y su relación con los sectores más vinculados al desarrollo sostenible ambiental.

Otra de las Mesas Redondas que tuvieron lugar en el Congreso fue la de "Consumo Sostenible" en la que se planteó la necesidad de adquirir una conciencia más crítica sobre la organización del comercio mundial, sobre las pautas de consumo de la sociedad industrializada y las vías alternativas que se deben desarrollar para alcanzar un consumo "justo" y sostenible. La información y la educación son imprescindibles para la

consecución de este objetivo. En esta mesa participaron representantes de grandes cadenas de almacenes, como el Grupo Eroski o Carrefour, además del Presidente del Ecoforo Civil Europeo junto con responsables de Organizaciones de Consumidores (OCU) y de la Administración, como la Jefa de Promoción Ambiental de la Comunidad de Madrid, junto con profesores universitarios expertos en la materia. La reducción de los efectos ambientales derivados del consumo requiere de la actuación conjunta de los agentes implicados y no debe dejarse, exclusivamente, en manos de las iniciativas voluntarias de los propios consumidores.

Protocolo de Kioto y cambio Climático

Se analizaron las estrategias para alcanzar "Modelos energéticos sostenibles" dentro del horizonte de 2010 y del cumplimiento de los objetivos del Protocolo de Kioto. La sostenibilidad de las ciudades fue, también, motivo de debate en la mesa "Modelos sostenibles de planificación urbana", en la que se analizaron las iniciativas y experiencias de diferentes ciudades españolas en la búsqueda de "la ciudad sostenible".

En el marco de las Jornadas Técnicas el secretario general para la Prevención de la Contaminación y el Cambio Climático, Arturo Gonzalo Aizpiri, intervino como ponente en la mesa "Estrategias en España ante el cambio climático". En su intervención puso de manifiesto los retos y desafíos ante los que nos encontramos para el cumplimiento del Protocolo de Kioto. Asimismo, hizo mención del Plan Nacional de Asignación de derechos de Emisión y expuso la necesidad de implantar políticas públicas que ayuden a un desarrollo sostenible, además de elaborar un nuevo código ético en la edificación. No dejó pasar por alto la necesidad de fomentar la utilización de otros tipos de transporte -como el ferrocarril- así como el fomento, también, del ahorro y la eficiencia energética.

¿Hacia un nuevo modelo económico?

Una de las novedades del congreso fue la de realizar tertulias de alto nivel que bajo el nombre de Reflexiones, se dieron cita representantes tanto de entidades públicas como privadas, para debatir los grandes temas del desarrollo sostenible.

Bajo el título "Implicaciones económicas del Desarrollo Sostenible" se reunieron representantes de la Administración, del mundo empresarial, de los grupos ecologistas y de los medios de comunicación. Estuvieron de acuerdo en considerar que el desarrollo sostenible no sólo debe considerarse como la protección al medio ambiente, sino que, también, supone un compromiso ético y moral con la sociedad en su conjunto y con la lucha contra la pobreza. En cuanto al modelo económico actual -basado en un crecimiento voraz a costa de los recursos naturales- se llegó a la conclusión que debe ser replanteado ya que no es sostenible. Por otro lado, se manifestó la necesidad de desarrollar políticas de largo alcance con la vista puesta en las genera-



En el VII Conama se celebraron más de trescientos actos

ciones venideras, en contraposición con las políticas que se centran en el corto plazo. Se hizo una apuesta decidida por la educación ambiental para así poder llegar a conseguir un desarrollo sostenible. Conseguirlo no es posible sin la participación ciudadana. Esta fue una de las conclusiones a las que se llegó en la mesa de reflexión dedicada a Estrategias de Desarrollo Sostenible. La educación en el respeto y el cuidado por el medio ambiente, unido a una participación activa de todos los sectores implicados, incluida la ciudadanía, se consideró la estrategia adecuada a desarrollar para la consecución de este objetivo. También se destacó el papel que tienen las administraciones dentro de este proceso, ya que son las propias administraciones las que deben difundir y explicar todas las políticas que desarrollen, animando a la participación con el fin de que la población tome conciencia del valor y de la oportunidad de éstas, porque el medio ambiente es parte

La reducción de los efectos ambientales derivados del consumo requiere de la actuación conjunta de los agentes implicados y no debe dejarse, exclusivamente, en manos de las iniciativas voluntarias de los propios consumidores

la Biodiversidad del Ministerio de Medio Ambiente, hizo pública la intención del Ministerio de crear un Observatorio de indicadores ambientales, sociales y territoriales que permitan evaluar y conocer, en todo momento, la situación de la sostenibilidad.

Todos los ponentes hicieron hincapié que la educación ambiental es un componente esencial y tanto Soraya Rodríguez, secretaria de Medio Ambiente y Desarrollo Rural del PSOE y, Eduardo Galante, presidente del Comité Español de la Unión Mundial para la Naturaleza, coincidieron en que es urgente crear una Estrategia Nacional de Desarrollo Sostenible

Agua y Sostenibilidad

En las Salas Dinámicas las entidades patrocinadoras presentaron sus proyectos y líneas de actuación más novedosas. En la organizada por la Fundación Agbar, bajo el título "Historias de Agua. Ciudad y Sostenibilidad" el director general del Agua del Ministerio de Medio Ambiente, Jaime Palop, hizo un rápido repaso a la gestión del agua en España en los últimos años, poniendo de manifiesto que había que olvidar la idea heredada de "que la solución a los problemas del agua debía pasar por la creación de nuevas infraestructuras", apostando por la desalación como una de las alternativas para la solución a este problema. También, fueron presentadas las principales líneas del estudio realizado por el Colegio de Economistas de Cataluña sobre "Indicadores económicos en las memorias de sostenibilidad". Esta publicación pretende ser una guía para que las empresas realicen sus memorias

desde la sostenibilidad, y tengan en cuenta que la actividad económica no debe ser solo financiera, sino también sostenible.

Otra de las salas dinámicas, organizada por Tragsa, reunió a los coordinadores de la Red de Estrategias Nacionales de Especies Amenazadas en la Península Ibérica que realizaron una llamada de atención ante las alarmantes conclusiones a las que han llegado en sus análisis. Muchas de las especies que forman parte del Programa de Conservación de Especies Amenazadas del Ministerio de Medio Ambiente corren un serio peligro si no se ponen los medios adecuados para evitar su extinción. El águila imperial, el buitre negro, el milano real, el linco ibérico, el oso pardo o el quebrantahuesos están en una situación que requiere actuar decididamente para aumentar sus poblaciones. La situación más preocupante se cierne sobre el linco y el urogallo, aunque se está trabajando activamente para revertirla. También se manifestó que el uso de cebos envenenados era una de las mayores causas de mortandad entre estas especies amenazadas.

Comercio de derechos de emisión

El comercio de derechos de emisión permite asignar cuotas a las empresas para sus emisiones de gases de efecto invernadero en función de los objetivos de sus Gobiernos en materia de medio ambiente. Este tema de gran actualidad, enmarcado dentro de la estrategia para cumplir los objetivos del Protocolo de Kioto, fue tratado por el Grupo de trabajo coordinado por Santiago Cotán-Pinto, en representación del Colegio de Ingenieros Industriales de Andalucía Occidental. Más de sesenta personas estuvieron trabajando en él, dado el interés que despertó el tema entre diversos sectores. En la exposición se puso de manifiesto la existencia de más de 1066 empresas en España a quienes afecta esta nueva disposición. Se debatió la situación actual del comercio de emisiones, cómo afecta a las empresas y a la Administración y, sobre todo, cuáles son las espec-

tativas del futuro.

Otro de los grupos de trabajo, coordinado por el Colegio de Fisicos, trató en detalle los contenidos de la Ley 37/2003 del ruido, norma estatal de carácter básico que lleva ya un año de vigencia en España. Dicha norma tiene como objetivo principal trasponer parcialmente la Directiva Europea de Ruido Ambiental y unificar la diversa legislación existente, aunque gran parte de su desarrollo compete a las comunidades autónomas. En dicha ley se regula la calidad acústica tanto en el exterior, como en el interior de los edificios. También se expuso la necesidad de no actuar solamente a nivel técnico, sino de incentivar y favorecer la investigación dentro de los planes nacionales de I+D.

Certificados del Clima

La Fundación Conama, junto con la empresa CO₂ Solutions, lanzó esta iniciativa, pionera en España, con objeto de llamar la atención sobre las emisiones de gases de efecto invernadero, el cambio climático y la importancia del cumplimiento por parte de los Estados del Protocolo de Kioto. Por el precio simbólico de un euro se pudo adquirir el Certificado del Clima por los asistentes al Congreso, recibiendo estos un pin con el lema: "Alto al Co₂". Ferrovial fue la empresa que realizó una mayor aportación con 5.500 euros; Caja Madrid le ha seguido con 5.000 y la Fundación Biodiversidad ha ocupado el tercer puesto con 3.000 euros.

Otra de las novedades del Congreso fue la de realizar un concurso fotográfico: "Ponle imagen al desarrollo sostenible" en el que participaron más de 80 autores procedentes de toda España. Con sus cámaras captaron diversas imágenes en las que reflejaron el desarrollo sostenible. La foto ganadora del certamen con un premio de 2000 euros fue la realizada por Sara Codina Arce que con su imagen "La naturaleza gana" puso de manifiesto que si se llevan a cabo políticas de reciclaje y sostenibilidad, la Naturaleza "siempre gana".

*Cristina Narbona
acompañada de Gonzalo
Echagüe (derecha) visita
los stands del Conama*

Clausura del CONAMA

Después de una semana de intenso trabajo el VII Conama cerró sus puertas hasta dentro de dos años. La Ministra de Medio Ambiente, Cristina Narbona, presidió el acto de clausura acompañada de Gonzalo Echagüe, presidente de la Fundación Conama, y Luis Guijarro, presidente de la Asociación de Periodistas de Información Ambiental (APIA). La titular de Medio Ambiente hizo entrega del Premio "Certificados del Clima", dotado con 23.026 euros, a Theo Oberhuber, coordinador general de Ecologistas en Acción, por el trabajo presentado por esta organización de instalación de una central fotovoltaica conectada a red en una casa vecinal en el centro de Madrid. El jurado coincidió en considerarla como una propuesta de gran alcance social. El dinero recaudado a lo largo del Congreso se destinará a poner en marcha esta iniciativa. También se entregó el Premio Ciencias Ambientales a la Mejor Comunicación Técnica Joven 2004, a David Fernández Caldera por su trabajo de investigación: "Bases para la evaluación Ambiental y Territorial del Crecimiento Urbano del Área Metropolitana de Granada".

Cristina Narbona, en el transcurso del acto de clausura, pidió apoyo a la Constitución Europea para poder dar "un paso adelante" en todo lo relacionado con el derecho del Medio Ambiente. Además, la Ministra se comprometió a participar activamente para que la legislación medioambiental en la Unión "sea

**Sin la
participación
ciudadana no será
posible avanzar
hacia el desarrollo
sostenible**

la mejor de las legislaciones posibles". Asimismo manifestó que los dos grandes retos de su legislatura serán la reorientación de la política del agua y cumplir los objetivos del Protocolo de Kioto para la reducción de las emisiones de gases contaminantes.

Gonzalo Echagüe manifestó su satisfacción por los resultados obtenidos en esta séptima edición, habiéndose cumplido, con creces, las expectativas que se esperaban, con más de 7.000 acreditados a lo largo de la semana. Los temas que suscitaron más interés, continuó diciendo, fueron: "el cambio climático, el Protocolo de Kioto y la asignatura pendiente de las emisiones difusas, junto con el nuevo Plan de gestión del agua". También puso de manifiesto la activa participación en los debates de organizaciones ecologistas, de consumidores y de los sindicatos ya que "abordar el desarrollo sostenible supone conseguir que todas las partes dialoguen y reunir puntos de vista diversos, aunque todos ellos han tenido un denominador común: el patrimonio ambiental es irrenunciable".

